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CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA – 
COMDEPI-RIO 

 
 
ATA DA 112ª ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA 

DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA-COMDEPI-RIO 
 

Aos 09 dias do mês de junho de 2022, foi aberta a Centésima Décima Segunda 
Assembleia Ordinária do COMDEPI-RIO, no Auditório do Centro Administrativo São 
Sebastião – CASS, às 10h00. A Mesa Diretora foi composta pelos Conselheiros: Sandra 
Maria da Silva Marques, Vice-Presidente do COMDEPI-RIO (Abrigo Nova Galieia), 
Genário Simões Junior (SEMESQV), Fernando César Lopes Binello, 2º Secretário (Cliger 
Grajaú LTDA) e Ana Claudia Peres Marques (PREVIRIO), Também estavam presentes 
os Conselheiros Thales de Brasil Grutolla (Agel Geriatria Assistencial – Chalé da Vovó), 
Kalina Ligia Cabral Honório (CIEDS), Secretaria Executiva do COMDEPI-RIO, Fabiana 
Knob e a Secretaria Adjunta, Ingrid Miranda Franco. Na sequência foram apresentados 
os seguintes pontos de pauta: 1 – Leitura e aprovação da Ata da 111ª Assembleia 
Ordinária; 2 – Leitura e aprovação da Deliberação de Aprovação de Inscrição nº 273/2022; 
3 – Comenda Piquet Carneiro (indicação); 4 – ATIs (indicação dos locais); 5 – Aprovação 
dos Eixos e valores do Chamamento Público (Itaú); 6 – Informes: - Andamento dos 
Processos, - Semana de Conscientização de Combate à Violência contra Pessoa Idosa; 
7 – Entrega de certificados. A reunião foi iniciada pela Conselheira e Vice-Presidente do 
COMDEPI-RIO, Sandra Marques (Abrigo Nova Galieia), informando o primeiro ponto da 
pauta e passando a leitura da Ata da Centésima Décima Primeira Assembleia Ordinária, 
para a Secretária Executiva, Fabiana Knob. Dando prosseguimento a pauta, foi lida a 
Deliberação nº 237/2022, de Aprovação de Inscrição das seguintes instituições: 
Associação de Beneficiência Evangélica Nova Jerusalém (Lar de Nazareth), Repouso e 
Pensionato Santa Tereza LTDA, Casa de Repouso São Cristóvão LTDA e Real 
Benemérita Sociedade Portuguesa Caixa Socorros D. Pedro V, sendo a ATA e 
Deliberação, aprovadas por unanimidade. Foi dada continuidade a pauta, a respeito da 
indicação de pessoas físicas e jurídicas, para recebimento da Comenda Piquet Carneiro, 
que é uma Honraria dada pelo COMDEPI-RIO, a pessoas com trabalhos de relevância, 
relacionados à pessoas idosas e, a Secretária Executiva Fabiana Knob, passou a palavra 
para a Conselheira Sandra Marques que informou, estarem com uma pendência na 
indicação de uma das pessoas físicas, pois, haviam escolhido o ator Ary Fontoura, mas, 
não obtiveram o retorno da Assessoria dele.  Ela pontuou que indicaria o Ziraldo e 
mencionou que o Conselheiro Fernando Binello, indicou a atriz Fernanda Montenegro e 
que os demais Conselheiros concordaram, mas, ela acidentou-se e, não achava viável 
fazer o convite à atriz, tendo em vista o ocorrido. O Conselheiro Fernando ressaltou que 
pensou no nome de Fernanda Montenegro, com o objetivo de dar visibilidade ao 
Conselho, pois, a maioria das instituições inscritas só conheceram o COMDEPI, devido a 
fiscalização e que grande parte das empresas e população desconhecem o referido Órgão 
Colegiado.  Informou ainda que entrou em contato com a amiga e atriz Betty Gofman, 
mas, esta não poderia ser indicada por ter menos de 60 anos de idade, porém, está 
tentando ver com ela se conseguiria outra pessoa.  Ele solicitou que as pessoas 
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presentes, pudessem dar sugestões de outros nomes que não fossem da classe artística, 
para que conseguissem escolher um representante em tempo hábil, tendo em vista a 
proximidade da Comenda, que está prevista para o mês de agosto.  A Conselheira Sandra 
Marques ressaltou que já entrou em contato com a Assessoria do Ziraldo e está 
aguardando retorno e, que os outros cinco indicados, já estão confirmados, sendo eles: a 
Assistente Social Sandra Helena Lima Pollo, que é Servidora da Prefeitura do Rio, 
atuando no Núcleo de Promoção e Proteção Social da SEMESQV, com uma trajetória de 
vários anos, na elaboração de projetos relacionados à pessoa idosa e o Dr. Sérgio Luiz 
Ribeiro de Souza, Juiz da 4ª Vara da Infância, da Juventude e do Idoso da Comarca da 
Capital, como pessoas físicas e representando pessoas jurídicas o Hospital Estadual 
Eduardo Rabello, Fundação Oswaldo Cruz (FIOCRUZ) e Universidade Aberta da Terceira 
Idade (UNATI/UERJ), sendo estes quatro últimos também, referência na área de atuação 
com a população idosa.  Prosseguindo a reunião, a Conselheira Sandra Marques informou 
a respeito da semana de combate a violência contra a pessoa idosa, que a SEMESQV irá 
promover atividades nos dias 13 a 15 de junho e, no dia 13/6, das 9h30 às 16h, haverá o 
I Seminário sobre Etarismo: Longevidade, Direito, Ancestralidade e Integração em 
parceria com o COMDEPI-RIO, que teve a participação da Conselheira Celi Baracho no 
Comitê de do no Museu de História e Cultura Afro Brasileira - MUHCAB, na Rua Pedro 
Ernesto, nº 80 – Gamboa, com 80 vagas, inscrição no local e que o convite seria 
encaminhado por e-mail às Instituições, pela Secretaria Executiva do Conselho, 
aproveitando também para ressaltar que o setor só possui três Servidoras, sendo elas: a 
Secretária Executiva Fabiana Knob, a Assistente Social Ingrid Franco e a Agente de 
Administração Silvia Pereira e que não há mais pessoal para execução dos serviços do 
COMDEPI.  Ela ressaltou que são seis Conselheiros da Sociedade Civil e os suplentes 
são da mesma instituição e que, a exceto o conselheiro Fernando, que também é o Gestor 
e as vezes traz a sua suplente, achava difícil as demais instituições liberarem os seus 
suplentes para também estarem presentes nas reuniões, tendo em vista a presença do 
titular. A Secretária Executiva Fabiana Knob, justificou a ausência  Também pontuou a 
ausência de alguns Conselheiros Governamentais, faltas justificadas e substituições 
ocorridas.  O Conselheiro Fernando informou que foi convidado a palestrar no Seminário 
do dia 13/6 e irá representando o COMDEPI e as ILPIs. A Conselheira Sandra Marques, 
deu continuidade, convidando a todas as Instituições que pudessem ir, no dia 15/6/2022, 
a ação de Cidadania no calçadão de Campo Grande, com um estande do COMDEPI 
distribuindo Estatutos do Idoso e organização da SEMESQV e seu Núcleo de Promoção 
e Proteção Social – NAPP e Secretaria Municipal de Saúde – SMS.  O Subsecretário da 
SEMESQV e Conselheiro Genário Simões informou que esta ação será realizada em 
virtude do dia 15 de junho, que é o dia Internacional de Combate à Violência contra a 
pessoa idosa, e terá as Assistentes Sociais da Secretaria fazendo cadastramento no 
CadÚnico e encaminhamento; Advogados dando orientação jurídica e profissionais da 
área de Saúde aferindo pressão e glicose e, também outras ações de Cidadania, visando 
dar maior visibilidade a referida data.  Prosseguindo a pauta, sobre Instalação de 
Academias da Terceira Idade - ATIs, onde o Secretário e Presidente do Conselho, sugeriu 
que os conselheiros indicassem os bairros para instalação de 15(quinze) novas ATIs.  O 
Conselheiro Fernando, solicitou a palavra, explicando que as ATIs são as academias que 
ficam nas praças e com o tempo as mesmas sofrem desgaste do tempo e o COMDEPI 
viu a possibilidade de poder realizar aporte para manutenção e instalação, em parceria 
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com a SEMESQV. A Secretaria Executiva Fabiana Knob, deu continuidade solicitando 
aos conselheiros as indicações dos bairros para instalação das referidas academias e 
foram as seguintes:  A Conselheira Rosângela da SMTR sugeriu no bairro Campinho; o 
Conselheiro Fernando abriu mão de indicar, devido as ATIs próximas de suas Instituições 
estarem em boas condições de conservação, não necessitando de manutenção ou 
instalação de aparelhos; a Conselheira Celi Baracho e Conselheiro Thales Grutolla, não 
deram indicações, a Conselheira Sandra Marques indicou o da Praça Henfil no Recreio 
dos Bandeirantes e que o equipamento usado da referida praça, fosse encaminhado p/ a 
Heitor Bastos Tigre.  Dando prosseguimento,  sobre a aprovação dos eixos e valor do 
Edital, a Conselheira Sandra explicou que em 2018, o Itaú fez uma doação para fomento 
de projetos e que na época foram aprovados oito eixos, sendo R$200.000,00 para cada 
eixo, totalizando R$1600.000,00 (um milhão e seiscentos mil reais). Porém, após reuniões 
no ano passado, foi aprovado que R$400.000,00 (Quatrocentos mil reais), sendo 
R$220.000,00 (duzentos e vinte mil reais) destinado ao Curso de Cuidadores de Idosos e 
de R$180.000,00 (Cento e Oitenta mil reais) ao Curso de Capacitação de Gestores de 
ILPIS, ministrados pela UNATI/UERJ e IBAM, respectivamente, restando R$1.200.000,00 
(Um milhão e duzentos mil reais) para o Edital e, devido o mesmo ser do ano de 2018, foi 
revisado e verificado que poderia haver a junção de alguns eixos, onde passaram a ter 3 
(três) eixos, sendo eles: Eixo I, subdividido em dois (Garantia de Direitos (Ações em prol 
da Pessoa Idosa, Objetivos específicos e Campanhas de Conscientização); Eixo II – 
Enfrentamento da Violência contra a pessoa idosa e Eixo III - Educação em Saúde e 
Qualidade de Vida.  A Secretaria Executiva Fabiana Knob explicou o Edital ficaria divido 
em 2(dois) projetos para o Eixo I, 1(um) para o Eixo II e 1(um) para o Eixo III, dando um 
total de R$300.000,00 (trezentos mil reais) para. cada projeto.  A Assistente Social Beth 
da Luz, representante da ILPI Recolhimento Bettel, solicitou ao Conselho se haveria a 
possibilidade de ser repassado às Instituições, informações dos Editais que estivessem 
ocorrendo e a Conselheira Sandra Marques informou que o Edital que será feito pelo 
COMDEPI será amplamente divulgado e que ela quando sabe de algum, também 
costuma repassar no grupo.  A Secretaria Executiva Fabiana Knob informou que todos os 
anúncios de Editais que chegam ao conhecimento do Conselho, são repassados as 
Instituições, mas, seria impossível, o COMDEPI se responsabilizar em fazer o controle e 
repasse de todos os Editais que estivessem ocorrendo para poder divulgar.  O 
Conselheiro Fernando pontuou que seria ideal que o Conselho pudesse fazer as 
divulgações e que o COMDEPI deveria  se fortalecer e fazer a criação do site, para ter 
uma visibilidade maior e ser conhecido por Órgãos e Empresas que realizam estes Editais 
e a Conselheira Sandra ressaltou mais uma vez a mão-de-obra para funcionamento do 
COMDEPI, elogiando que apesar de ser somente três pessoas, dão seguimento ao 
trabalho do setor e, em relação ao site, informou que o mesmo está sendo solicitado desde 
de 2019 e, como terá um conteudista que buscará por todas as informações atualizadas 
para colocar no site, Facebook, Instagram e assim dar visibilidade ao Conselho.  Informou 
ainda que ela esteve na Câmara na criação do Conselho, que o mesmo é novo, em 
relação a outros Conselhos, mas, teve muitos avanços na medida do possível.  A 
Secretaria Executiva Fabiana Knob complementou que o Termo de Referência para a 
construção do site está pronto e que já estão em tratativa com o IPLAN e, acredita que 
quando estiver pronto, poderá ajudar muito nas divulgações de material para as 
Instituições.  A Conselheira Sandra Marques complementou que a demora se dá, devido 



 

 

 

Publicado no D.O. Rio em 15/07/2022. 

 

a todos os trâmites a serem cumpridos e, que o IPLAN poderia construir o site, porém, 
não faria a divulgação e acompanhamento das redes sociais e, sendo assim, 
necessitaríamos de uma autorização para contratação de outra empresa para realizar 
este serviço de divulgação.  A Conselheira Kalina Honório (CIEDS), solicitou a palavra e 
perguntou se de fato é função do Conselho, ser responsável pela divulgação de todos os 
Editais e, informou que na Instituição na qual trabalha, há pessoas responsáveis em 
buscar se estão ocorrendo Editais e deu como sugestão, caso alguém soubesse de Edital 
em curso, que trouxesse a informação para incluir na pauta das reuniões.  A Conselheira 
Celi Baracho, afirmou não ser papel do Conselho ficar responsável pela divulgação de 
Editais e que seria impossível, devido a grande quantidade de Editais que são lançados 
no Brasil e, informou que as Instituições podem verificar no site do E-compras da 
Prefeitura do Rio e outros, a publicação destes chamamentos, além das instituições 
socializarem informações entre si.  A Assistente Social, sr.a. Elizabeth Medeiros do 
Instituto de Desenvolvimento Humano- INADH, solicitou a palavra e informou que o 
INADH é uma ONG que realiza projetos sociais e, ressaltou a importância das instituições 
estarem inscritas no COMDEPI, parabenizando e agradecendo o Conselho, pois, foram 
procurados por uma instituição que queria patrocinar o projeto para idosos do INADH e, 
estar inscrito no Conselho, foi um diferencial para terem esta oportunidade e solicitou que 
no site pudesse ter um cadastro com o perfil das instituições inscritas.  A Conselheira 
Sandra Marques mencionou que a UNATI possui um cadastro de instituições e a Frente 
Nacional de ILPIs um Banco de Dados com instituições Brasil inteiro e ressaltou ainda 
que sem inscrição no Conselho, não podem participar de nenhum Edital da Prefeitura e a 
Conselheira Celi ressaltou que a inscrição no COMDEPI-RIO é um cumprimento do 
Estatuto do Idoso. Retornando para a aprovação dos Eixos do Edital e suas alterações, 
incluindo o valor, já mencionadas anteriormente, a Conselheira Sandra Marques solicitou 
aos conselheiros presentes o parecer e, todos aprovaram por unanimidade.  A Secretaria 
Executiva Fabiana Knob, explicou que o termo de fomento prevê, a criação de Comissões 
para acompanhamento do Edital, que será organizado pela SEMESQV e, deu 
prosseguimento a pauta, sobre andamento dos processos informando que a Comenda 
Piquet Carneiro, que já havia sido comentada em Assembleia anterior está em fase de 
Adesão à Ata da SEGOVI e está prevista para agosto e, explicou que todos os processos 
que ali estavam, foram pautados no Plano de Aplicação Financeira para utilização do 
Fundo Municipal do Idoso /2022, aprovado em setembro de 2021 e que uma das 
aprovações foram: aporte da compra de material permanente para os projetos da 
SEMESQV e parte destes material já foi comprado e entregue; aporte para a Central de 
Regulação de Vagas, que pertence a Secretaria Municipal de Assistência Social – SMAS, 
com repasse já feito a referida Secretaria, aporte para instalação de mais 15(quinze 
ATIs) ; previsão de nova distribuição para agosto, de cartão alimentação para os Projetos 
Agente Experiente, Casas de Convivência e Idoso em Família; implantação do site, já em 
tratativa com o IPLAN-RIO; Início do Curso de Gestores de ILPIs, a ser ministrado pelo 
IBAM, com aula magna marcada para o dia 28/6/2022 e, o professor Hércules deu 
orientações sobre o curso, informando como realizar a inscrição e que a aula magna 
estava e também aproveitar para mencionar o nome do ator Emiliano Queiroz, para a 
Comenda Piquet Carneiro.  Dando continuidade sobre os processos foi informado também 
sobre o curso de cuidadores de idosos, a ser ministrado pela UNATI, estavam aguardando 
a assinatura do Convênio e que o estudo diagnóstico para mapeamento da situação dos 
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idosos no Rio de Janeiro, será feito em parceria com o Instituto Pereira Passos – IPP e 
que será feito um Decreto para criação do Grupo de Trabalho para acompanhamento do 
mesmo.  O Conselheiro Fernando sugeriu para a próxima reunião de Mesa Diretora, que 
já iniciassem o planejamento do Plano de Aplicação Financeira para o ano de 2023 e 
aproveitou para convidar a todos os presentes que sempre que possível, pudessem 
participar das Assembleias frequentemente.  Finalizando, foi feita a entrega dos 
certificados das seguintes Instituições Velhos Amigos LTDA (Velhos Amigos 2ª) e Lar de 
Lourdes LTDA, que tiveram as suas inscrições aprovadas na Assembleia anterior.  E nada 
mais havendo a tratar, a Assembleia foi encerrada, da qual lavrou-se a presente Ata, e, 
após ser lida e aprovada, conterá as assinaturas da Vice-Presidente do COMDEPI-RIO e 
do Segundo Secretário. 
 
Sandra Maria da Silva Marques (Vice-Presidente e Conselheira representante do Abrigo 
Nova Galileia) 
Fernando César Lopes Binello (Segundo Secretário e Conselheiro representante da 
Cliger Grajaú-LTDA) 

 
 


